



Intendencia Montevideo

PACT FO

# Montevideo abre sus puertas al monte o monte o

El departamento recibe las "Jornadas Internacionales por ciudades más verdes, sostenibles, igualitarias e innovadoras", que se llevarán a cabo en el edificio sede de Mercosur y estarán compuestas por actividades de Mercociudades, la Coalición LAC y la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) del Cono Sur.

Cumbre Mundial de Líderes Locales y Regionales (CGLU) de 2022 en Daejeon, República de Corea



No tires esta publicación en la vía pública. Gestioná tus residuos de forma responsable.





Carolina Cosse Intendenta de Montevideo

#### Montevideo, una ciudad con vocación internacional

Montevideo ha sido, desde sus orígenes, una ciudad con vocación internacional. Con su puerto, su población de migrantes y su apertura, logró posicionarse como una referencia en la región y el mundo.

Tras muchos años de relaciones internacionales, nuestra Montevideo es reconocida como ciudad abierta, defensora de los derechos humanos, solidaria e innovadora.

En el 2023, esta larga trayectoria alcanzó un hito nunca antes logrado: presidir simultáneamente las dos redes de ciudades más importantes a nivel regional y mundial: Mercociudades y Ciudades y Gobiernos Locales Unidos.

Estas presidencias, además de brindar prestigio y reconocimiento, han abierto puertas a la Intendencia que se traducen en nuevas oportunidades para sus habitantes.

Así, nuestra comuna fue premiada por sus políticas de alimentación saludable y reconocida como Capital Verde Iberoamericana por sus políticas ambientales.

Hemos ganado múltiples proyectos de cooperación, que han financiado políticas públicas dirigidas a la población que más lo necesita: el Plan ABC y la lucha contra la violencia basada en género, las mujeres migrantes con niños y niñas a cargo, las personas mayores, etc. Profundizar la actividad internacional y la cooperación es también profundizar la descentralización: colaborar entre los gobiernos locales, luchar por la autonomía, proponer nuevas formas de financiamiento; es estar en la primera línea de respuesta cuando las urgencias nos desafían, como ocurrió durante la pandemia de COVID 19.

Por eso, durante todo el año hemos trabajado con el Congreso de Intendentes y la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional para compartir aprendizajes y reportar las metas alcanzadas en el trabajo por los Objetivos de Desarrollo Sostanible

Hemos tenido cursos de formación y compartido buenas prácticas con las Intendencias de todo el país, tanto en Montevideo como en el Interior.

La mayor riqueza que tiene nuestro departamento es su gente: la participación de las vecinas y los vecinos para construir una mejor comunidad ha sido el pilar de cada programa, cada obra, cada proyecto logrado.

Por esta razón, hoy les invito a conocer más sobre nuestro trabajo de relaciones internacionales y cooperación, los logros y desafíos. Porque una comunidad abierta al mundo es una comunidad con más oportunidades para todas y todos.

# Montevideo vuelve a ser protagonista de jornadas de intercambio internacional

Este 14 y 15 de agosto, albergará las "Jornadas Internacionales por ciudades más verdes, sostenibles, igualitarias e innovadoras", que contendrán actividades de Mercociudades, la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) del Cono Sur y la Coalición LAC.



Seminario de ambiente en el marco de la XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. Santiago Mazzarovich /IM

ntre el lunes 14 y el martes 15 de agosto, Montevideo recibirá en su edificio sede de Mercosur una serie de jornadas internacionales "por ciudades más verdes, sostenibles, igualitarias e innovadoras", que contarán con la presencia de alcaldesas y alcaldes de todo el continente, así como repre-

sentantes de ciudades latinoamericanas y caribeñas.

La reunión del Consejo de Mercociudades, la asamblea de la Coalición LAC (Latinoamericana y Caribeña de Ciudades contra el Racismo, la Discriminación y la Xenofobia) y la reunión de alcaldes y alcaldesas del Cono Sur de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) serán las instancias más destacadas de un evento del que también será parte una conferencia de la que participarán expertos internacionales, llamada "Ciudades antirracistas. Respuestas locales a un desafío global".

Fabiana Goyeneche, la directora de Relaciones Internacionales y Cooperación de la Intendencia de Montevideo, quien además ocupa el cargo de Secretaria Ejecutiva de Mercociudades, dio los detalles de un evento que sucederá con Montevideo, a través de la intendenta Carolina Cosse, ocupa la presidencia de Mercociudades y la Coalición LAC, así como la vicepresidencia del Cono Sur de la UCCI.

"Estas redes trabajan mucho a distancia, con herramientas virtuales, tanto para presentar nuestros proyectos de financiamiento como para compartir buenas prácticas. Se generan cursos de formación para mejorar el trabajo de los funcionarios y funcionarias de las ciudades. Pero eventualmente tiene estas sesiones, que están en el marco



Reunión en el marco de la Red de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos.

### Las instancias principales

del estatuto que las rige, para no solamente tener un encuentro presencial que nos permita trabajar mejor, sino también para consolidar la responsabilidad y la transparencia que implica trabajar en estas redes, que manejan fondos de cooperación, se comprometen a proyectos y demás", sostuvo.

#### Así serán las actividades

Goveneche le contó al Semanario ABC que "el 14 y 15 tendremos unas iornadas internacionales en las que estamos concentrando tres eventos de redes distintas. Una es la reunión del Consejo de Mercociudades, una red que tiene casi 30 años, de la que Montevideo es fundadora y sede de su Secretaría Técnica Permanente. Además, durante este año la intendenta Carolina Cosse es la presidenta de la red. El Consejo es uno de sus órganos estatutarios. Es el que va marcando la agenda, tomando decisiones, haciendo la planificación anual y viendo cómo se va llevando adelante el trabajo, entre otras cosas".

Otra instancia será "la asamblea de la Coalición Latinoamericana y Caribeña de Ciudades contra el Racismo, la Discriminación y la Xenofobia (coalición LAC), otra red de la que Montevideo es fundadora v además la preside. La idea es tender lazos entre todas las ciudades de América Latina y el Caribe para luchar contra el racismo, la discriminación y la xenofobia". Esto considerando que "desde hace un buen tiempo estamos queriendo posicionar muy fuertemente el trabajo de Montevideo como ciudad antirracista. porque nos parece que es una de las grandes desigualdades estructurales en las que la ciudadanía tanto uruguaya como montevideana tiene muchos debes. La población afrodescendiente sique siendo profundamente vulnerada, y se ve en los índices de pobreza, de acceso al empleo, a la educación, a la salud".

Contó, además, que "en la Coalición LAC tenemos un plan de acción de 10 puntos que son los orientadores de los compromisos que tienen que asumir las ciudades, y periódicamente nos reunimos para compartir buenas prácticas y generar incidencias, posicionamientos que después se llevan a otros espacios. Es una nosotros. Este año incluso hemos incorporado la participación de la sociedad civil en la orientación del trabajo de esa red, de lo que es eiemplo el trabajo en convenio con Mundo Afro. La idea es abrir la participación a todas las organizaciones afro.

Además, trabajamos mucho las políticas dirigidas a las poblaciones migrantes. Trabajamos con un enfoque interseccional, y sabemos que una persona es migrante y afrodescendiente atraviesa otras violencias y discriminaciones. Todo eso converge en el trabajo de esta coalición". Para completar, Goyeneche aseguró: "La última instancia es la reunión de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) del Cono Sur, de la que Montevideo tiene la vicepresidencia, lo que quiere decir que lidera a las capitales de la región. Nos vamos a encontrar para ver nuestro plan de trabajo".

#### De puertas abiertas

Además de estos tres encuentros estatutarios, dijo Goyeneche, "vamos a hacer un seminario, una mesa de diálogo sobre ciudades antirracistas con expertos de toda Latinoamérica. Será una instancia abierta al público, porque creemos que es bueno hacer una política de internacionalización de puertas abiertas. Que la gente conozca qué es lo que hacemos en todas estas redes, para qué nos juntamos, cómo trabaiamos con otras ciudades, cuáles son los beneficios que consigue Montevideo para las políticas públicas y la gente cuando hacemos estas cosas. Hacer todo esto de puertas abiertas contribuye a eso".

A modo de cierre, la entrevistada resumió: "Lo que buscamos, como tenemos varias responsabilidades asignadas en las distintas redes, y por tanto tenemos que generar varios de estos encuentros, buscamos juntarlos en una misma instancia. No solo porque es más práctico y financieramente más accesible, sino porque es la forma de facilitar la presencialidad de las personas que tienen que encontrarse. Porque no es fácil trasladarse, encontrarse y generar todo esto. Estas instancias de encuentro son fundamentales".

#### Conferencia "Ciudades antirracistas. Respuestas locales a un desafío global"

Organizada por la Coalición Latinoamericana y Caribeña de Ciudades contra el Racismo, la Discriminación y la Xenofobia, la conferencia contará con la participación de expertos y jerarcas vinculados a la temática.

#### Consejo de Mercociudades

El órgano superior de dirección entre asambleas, integrado por hasta ocho ciudades de países de la región más los gobiernos locales que componen la Comisión Directiva y la que ejerce la presidencia de la red (en esta oportunidad, Montevideo), se reunirá el 14 y 15 de agosto en el edificio Sede de Mercosur.

#### Asamblea de la Coalición LAC

Las ciudades miembro de la Coalición Latinoamericana y Caribeña de Ciudades contra el Racismo, la Discriminación y la Xenofobia (Coalición LAC), organización que actualmente lidera Montevideo, que además es sede de su Secretaría Técnica Permanente, se reunirán en asamblea para trabajar sobre cómo contribuyen las políticas de cada ciudad a combatir el racismo.

#### Reunión de Alcaldes/as de Cono Sur de UCCI

Se trata de la XII reunión de Alcaldes/as de ciudades de la región Cono Sur de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI). Tras el encuentro de 2022 en Buenos Aires, donde se firmó la "Carta de intención en materia de acción climática en la región Cono Sur", este encuentro en Montevideo girará en torno de la planificación de la agenda de cara a 2024. Consejo de Mercociudades.

### Una ciudad cada vez más abierta a la región y al mundo

AGOSTO 2023

"Estamos en el mejor momento de Montevideo para su internacionalización. Esto es producto de más de 30 años de trayectoria en este camino", dijo Fabiana Goyeneche sobre la apertura de la ciudad y su posicionamiento en lugares de relevancia internacional.



ontevideo recibiendo nuevamente instancias importantes de encuentro e intercambio internacional. Esto ocurre en un contexto en el que la ciudad goza "del mejor momento para su internacionalización", según manifestó Fabiana Goveneche, directora de Relaciones Internacionales y Cooperación de la Intendencia, además de Secretaria Ejecutiva de Mercociudades, red en cuyo marco se desarrollarán buena parte de las actividades que tendrán lugar los días 14 y 15 de agosto.

Ese "meior momento", explicó la entrevistada, "es producto de más de 30 años de trayectoria en este camino, porque este trabajo se construye a largo plazo y estamos parados sobre hombros de gigantes. Montevideo, desde sus propios orígenes históricos, como ciudad-puerto y comerciante, siempre tuvo una vocación de ser abierta al mundo".

Por eso mismo, "hace mucho tiempo que con esas características, siendo la capital del país y sede de múltiples oficinas de cuerpos diplomáticos y organismos internacionales, se fue identificando que a eso había que ponerle un foco especial de atención. Año a año ha habido una continuidad institucional que ha sido fundamental para entender que ese trabajo tiene que seguir y se tiene que profundizar. Nosotros recogimos esa travectoria, esa experiencia, y lo que hicimos fue ponerle un gran énfasis al trabajo de internacionalización".

A todo esto debe sumarse que "contamos con una intendenta que nos ha apoyado mucho durante todo este proceso. Ese liderazgo es fundamental, porque la diplomacia internacional depende directamente del trabajo del equipo de relaciones internacionales y de la intendenta, porque muchos de los organis-

mos que funcionan requieren su presencia para tomar decisiones o votar. El compromiso de la intendenta en estas líneas de trabaio es fundamental".

#### Una Montevideo más fuerte

El camino de apertura internacional que emprendió Montevideo a partir de 1990 ha derivado en importantes transformaciones en la ciudad y en la calidad de vida de todos sus habitantes. Las alianzas estratégicas y los proyectos de cooperación le han permitido avanzar, además de compartir su experiencia en áreas en las que ha obtenido reconocimiento como salud, innovación, igualdad de género, políticas culturales y datos abiertos, por citar algunos ejemplos.

Respecto a la gestión en la actualidad, Goyeneche contó: "Lo que hicimos fue alinear las líneas estratégicas de trabajo interno de Montevideo en medioambiente, en género,

en innovación, y usarlos como hilos conductores de toda la tarea internacional. Todo eso ha dado grandes resultados. Montevideo nunca había logrado tantos y tan importantes lugares en el multilateralismo de ciudades, y a la vez tan buenas y variadas relaciones bilaterales con ciudades de todas las dimensiones".

Sobre esos lugares de liderazgo en redes tan importantes como Mercociudades. la red de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos y la Asociación Mundial de las Grandes Metrópolis, entre otras, manifestó: "Por un lado es un reconocimiento al trabajo de una ciudad. La elección de una ciudad y de la intendenta, porque es la ciudad y también quién la lidera, las prioridades políticas que pone en su planificación y cómo las lleva adelante, brinda muchos beneficios para la ciudad, nos abre muchas puertas. Que Montevideo pueda

tener hoy, por vía directa, reuniones con el Banco de Inversiones Europeas, con gobernantes nacionales de diferentes países del mundo, que tenga un lugar específico para ir a hablar en la Asamblea General de Naciones Unidas. Todo eso lo logra este trabajo, que es siempre a mediano y largo plazo".

A modo de cierre, redondeó: "Esas puertas abiertas, esos encuentros y reuniones nos terminan dando, que es nuestro fin último, conseguir financiamiento para los proyectos, intercambiar buenas prácticas, que no es otra cosa que aprender iuntas entre las ciudades. Eso acorta mucho el camino y da muchas herramientas. También implica una responsabilidad, como todo liderazgo, porque pone a Montevideo en un lugar de mucha visibilidad. Todo el mundo está observando qué hacemos, cómo lo hacemos v para qué lo hacemos".



#### Presidencia de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU)

Por primera vez en la historia, Montevideo ocupa la presidencia de la CGLU, la red que reúne a gobiernos locales de 140 países y 250.000 ciudades. En octubre de 2022, la intendenta Carolina Cosse fue electa para desempeñar ese cargo durante un año.

Desde que asumió dicho rol, Montevideo participó del primer encuentro anual de la red de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos, que tuvo lugar en febrero. Además, encabezó la apertura de la primera cumbre de las Ciudades de las Américas, desarrollada en Denver el pasado mes de abril, y fue parte de la Cumbre Urbana de Bruselas. Asimismo, fue parte del cuarto Foro Mundial de Ciudades y Territorios de Paz organizado en Bogotá a fines de junio.

#### Co-presidencia de Ambiente de Metrópolis

La visión ambiental de Montevideo expandió su alcance este 2023, cuando Carolina Cosse asumió la co-presidencia de Ambiente de la Asociación Mundial de las Grandes Metrópolis, que reúne a 144 ciudades y aglomeraciones urbanas de más de un millón de habitantes de todo el mundo.

Ya en 2022, la intendenta Cosse había asumido la co-presidencia de Género y la presidencia de Metrópolis Mujeres, lo que puso a Montevideo en varias áreas fundamentales de la organización.

#### Vicepresidencia de la UCCI Cono Sur

La Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) distinguió a Montevideo, que la integra desde su fundación junto a más de 20 ciudades, como Capital Verde Iberoamericana 2023 en reconocimiento a las políticas ambientales que está llevando a cabo. Actualmente se está desarrollando en Montevideo la reunión del Cono Sur de UCCI, cuya vicepresidencia está siendo ejercida por dicha ciudad.

La integración a UCCI ha facilitado a Montevideo el intercambio de experiencias y el aprendizaje de nuevas formas de hacer en un conjunto amplio de áreas, que incluyen ambiente, urbanismo, salud, turismo, género, innovación y cultura, entre otras.

A través de cursos y pasantías se ha capacitado a funcionarias y funcionarios para el mejor desarrollo de sus tareas. Varios proyectos han sido y son ejecutados con con financiamiento de la UCCI.

#### Montevideo en redes internacionales de ciudades

#### Presidencia de Mercociudades

AGOSTO 2023

A fines de 2022, Montevideo recibió la XXVII Cumbre de Mercociudades. Durante la última jornada de un evento del que participaron delegaciones de 97 ciudades latinoamericanas, así como de organismos internacionales y regionales, Carolina Cosse fue electa presidenta del ente que nuclea a más de 370 ciudades de la región.

"América Latina es la esperanza del mundo", dijo entonces la intendenta, que llamó a la unidad y destacó la importancia de seguir luchando por los derechos de las personas. Montevideo propuso trabajar, a través de las Unidades Temáticas de la red, en la construcción de ciudades cuidadoras, ambientalmente sosetenibles e innovadoras.

También desde Mercociudades se impulsa la 6° edición de la Escuela de Resiliencia dirigida a funcionarias/os, con el objetivo de brindar herramientas para mejorar las estrategias de resiliencia de los gobiernos locales, con un enfoque en la temática de gestión sostenible del agua y los recursos hídricos. Esta iniciativa va en línea con la política de resiliencia de Montevideo y su vínculo con la fundación Rockefeller, al integrar la red internacional de 100 Ciudades Resilientes.

Actualmente, Montevideo está siendo la sede del Consejo de Mercociudades.

#### Líder de la Coalición LAC

La intendenta de Montevideo, Carolina Cosse, preside la Coalición Latinoamericana y Caribeña de Ciudades Contra el Racismo, la Discriminación v la Xenofobia (Coalición LAC). Además, la ciudad es sede de la Secretaría Técnica permanente de la red en la que se dan cita más de 60 ciudades de Uruguay, Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Venezuela.

Desde la Coalición LAC se impulsó en junio, en el marco del cuarto Foro Mundial de Ciudades y Territorios de Paz, el Laboratorio de Racismo y Paz Social. Diversos actores especializados en el tema elaboraron 10 recomendaciones para aportar a la lucha de los gobiernos locales contra el racismo.

En el corriente mes de agosto se está realizando en Montevideo la conferencia de alto nivel "Ciudades antirracistas. Respuestas locales a un desafío global", en el marco del Consejo de Mercociudades.



AGOSTO 2023

Visita de la Alcaldesa de Caracas Carmen Meléndez en el marco de la XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. Santiago Mazzarovich / IM

### "Se han asumido compromisos específicos para profundizar la igualdad de género"

Que el liderazgo de Mercociudades y CGLU esté en manos de una mujer, Carolina Cosse, "es muy importante" para el camino que las redes de ciudades están recorriendo, así como "un reconocimiento a todo el trabajo realizado" desde la Intendencia de Montevideo.

ontevideo ocupa actualmente varios puestos relevantes en las redes de ciudades más importantes del continente. Que dicha responsabilidad recaiga sobre Carolina Cosse resulta significativo en un contexto internacional en el que la igualdad de género continúa avanzando. La red de Ciudades y Gobierno Locales (CGLU), Mercociudades y la Coalición Latinoamericana y Caribeña de Ciudades Contra el Racismo, la Discriminación y la Xenofobia (Coalición LAC) son presididas por la intendenta, quien además tiene puestos jerárquicos en varias organizaciones más, como por ejemplo la Asociación Mundial de las Grandes Metrópolis.

Respecto a la importancia de que sea una mujer quien esté ocupando esos lugares de poder, la directora de Relaciones Internacionales y Cooperación de la Intendencia de Montevideo y Secretaria Ejecutiva de

Mercociudades, Fabiana Goyeneche. consideró que "es muy importante. Tanto Mercociudades como Metrópolis y CGLU, que son tres de las principales redes en las que estamos, han asumido compromisos específicos para profundizar la igualdad de género en las ciudades que la integran. Mercociudades tiene toda una línea de trabajo sobre cuidados Métropolis también Con esta última estamos trabajando en un plan de acción para transversalizar con el enfoque de género toda la planificación de la red".

Explicó, además, que "CGLU, por su parte, tiene un documento programático que es el que define su manera de trabajar, objetivos y prioridades, que se llama 'Pacto para el futuro', que tiene tres ejes: por las personas, por el planeta y por el gobierno. El primero tiene un énfasis muy fuerte en la igualdad y la igualdad de género. Este aboga por lo que se denomina 'municipalismo feminista', lo que significa que existe una línea explícita de que CGLU es feminista y todo lo que hace tiene ese enfoque".

En este contexto, "que el liderazgo sea de una mujer es fundamental. Por la representación en sí misma, y porque es una mujer feminista, comprometida con la igualdad de género, y eso también ha hecho que fuera elegida para estos lugares de liderazgo".

#### "Es un reconocimiento"

El lugar que ocupan Montevideo y Carolina Cosse son un refleio del positivo impacto que están teniendo las acciones que está llevando a cabo la Intendencia. En materia de género, por eiemplo, "se conoce el trabajo del Plan ABC, se conocen las políticas dirigidas a las mujeres víctimas de violencia de género, a la salud sexual y reproductiva. las políticas de salud de las adolescentes. Porque también se ha aumentado significativamente el presupuesto. Entonces, se hace un reconocimiento a

todo ese trabajo, y por eso se ha elegido el liderazgo de Carolina en todos estos espacios. Porque se entiende que es una mujer feminista, que con las políticas públicas que lidera y que genera muestra que ese compromiso se convierte en beneficios para la gente".

El ocupar lugares de liderazgo ofrece diversas oportunidades para seguir creciendo. Al respecto, Goyeneche explicó: "Nosotros conseguimos nuevas oportunidades para las políticas de Montevideo. Por poner un ejemplo, el Consejo de Alcaldes por la Migración, en el que la intendenta también está en la Mesa Ejecutiva, siempre está generando buscando fondos internacionales para que las ciudades compitan y concursen por esos fondos. Montevideo participó y acaba de ganar un fondo para financiar un centro de cuidados dirigido a mujeres migrantes con niños y niñas a cargo. Se va a instalar sobre fines de este año en el Municipio G. Ese es un resultado bien concreto de un proceso que tiene que ver con una internacionalización de Montevideo muy fuerte, y con una internacionalización reconocida feminista y comprometida con la inclusión social y la igualdad de género".

"Que el liderazgo sea de una mujer es fundamental. Por la representación en sí misma, y porque Carolina Cosse es una mujer feminista, comprometida con la igualdad de género, y eso también ha hecho que fuera elegida para ocupar esos lugares".

Fabiana Goyeneche.

## Políticas de Montevideo han sido destacadas internacionalmente

El programa "Cantinas Saludables" y la utilización de los datos abiertos para construir herramientas que mejoren la calidad de vida de la gente fueron premiadas en el exterior. urante 2023, varias políticas impulsadas por la Intendencia de Montevideo han obtenido reconocimiento internacional. Los caminos recorridos para fomentar la alimentación saludable y el constante trabajo para que la

información acumulada por la comuna esté a disposición de todas las personas, además de utilizarla como un insumo clave para el desarrollo de las políticas públicas, fueron premiadas en lugares tan distantes como Londres y Mérida.

## Premio 2023 de la Alianza de Ciudades Saludables

El programa "Cantinas Saludables", de la Intendencia de Montevideo, fue premiado en Londres por la Alianza de Ciudades Saludables de la fundación Bloomberg y Vital Strategies. El mismo busca fomentar que los recintos con oferta gastronómica que funcionan en dependencias públicas, tanto estatales como paraestatales, cumplan con una serie de estándares nutricionales para facilitarle a la gente el acceso a la alimentación saludable. Aquellos lugares que decidan recorrer ese camino tendrán exoneraciones

económicas en sus procesos de habilitación e inspección.

En marzo de 2023 se inauguró la primera cantina saludable en el edificio sede de la Intendencia, a la que luego se sumó una segunda en la Junta Departamental de Montevideo.

Con esta política se fortalece la lucha por la prevención de las Enfermedades No Transmisibles (ENT), que son una de las principales causas de muerte en todo el mundo.



La Intendencia fue distinguida en Londres por la Alianza de Ciudades Saludables de la fundación Bloomberg y Vital Strategies

#### Certificación de Plata de la organización What Work Cities

Otra distinción recibida por Montevideo en reconocimiento al uso de datos en su gestión departamental fue la Certificación de Plata otorgada por What Work Cities (WWC), una organización de la fundación Bloomberg que dirige Results for America.

De este modo, la utilización de los datos acumulados para me-

jorar la toma de decisiones y desarrollar políticas públicas más efectivas permitió que Montevideo recibiera una certificación que solo tienen otras siete ciudades (cuatro Latinoamericanas y dos Norteamericanas): Buenos Aires y Córdoba (Argentina), Fortaleza y Mogi das Cruzes (Brasil) y Carlsbad y Charleston (Estados Unidos).



Montevideo recibe certificación de What Work Cities. Junio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

#### Primer premio de los Latam Smart City Awards 2023

"Datos: herramienta para la gestión de ciudades" fue el nombre del proyecto de Montevideo que obtuvo el primer premio en los Latam Smart City Awards, que se entregaron en Mérida (México) para reconocer las iniciativas innovadoras que permiten construir mejores lugares para vivir.

La propuesta, que juega un papel fundamental en varias políticas de la Intendencia de Montevideo, se basa en poner a disposición de la ciudadanía los datos generados, analizarlos y tomar decisiones respaldadas por la evidencia. Dicho sistema no solo promueve la transparencia, sino que tam-

bién fomenta las acciones en territorio con un intercambio permanente con la gente, para así construir colectivamente los mejores caminos para seguir.

El gobierno departamental encabezado por Carolina Cosse creó el primer Observatorio de Datos Abiertos y Visualizaciones, que ofrece la oportunidad de acceder a información en tiempo real sobre temas tan relevantes como ambiente y salud. Además, el mismo jugó un papel fundamental ante la crisis hídrica que afecta a Montevideo y el área metropolitana al poner a dispo-

sición de organismos estatales y la población en general datos sobre el análisis del agua de forma diaria.



# Montevideo comprometida con los Objetivos de Desarrollo Sostenible

En los últimos 33 años Montevideo se ha esforzado en profundizar la conquista de derechos ciudadanos, es en este marco que la ciudad se encuentra trabajando intensamente por poder alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).



Seminario de ambiente en el marco de la XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. Santiago Mazzarovich /IM

esde la Intendencia de Montevideo se despliega una estrategia de planificación va en lineamiento con los ODS, especialmente con aquellos centrados en el ambiente. la vulnerabilidad social. el empleo, la igualdad de género v la movilidad.

Fabiana Goyeneche, Directora de Relaciones Internacionales y Cooperación de la Intendencia de Montevideo, explicó que este compromiso significa "una síntesis de gran trabajo que Montevideo lleva haciendo hace muchos años y que particularmente en esta gestión se propuso profundizar".

Los objetivos de Desarrollo sostenible invitan a las ciudades a comprometerse a tener una nueva visión del desarrollo, que implique inclusión, igualdad, sostenibilidad sin comprometer a las futuras generaciones. "Lo que obliga a pensar en el cuidado del medio ambiente como una parte fundamental", agregó la jerarca.

Goyeneche explicó que en el año 2023 se continúa fortaleciendo la agenda de trabajo por los ODS y la Agenda 2030 a nivel local. Se trabaia en la identificación de estrategias, programas y datos que evidencien la alineación con los ODS, a su vez, año a año se elabora y presenta a Naciones Unidas, un informe de los avances en este sentido.

#### A paso firme por el Desarrollo

Hasta el momento se presentaron ya dos Informes Locales Voluntarios y en setiembre de este año se expondrán los resultados de un tercer informe. El primero fue presentado en el año 2021, con énfasis en los Objetivos de igualdad de género, agua limpia y saneamiento, reducción de las desigualdades y Ciudades y comunidades sos-

En el año 2022 se presentó el segundo Informe que hace especial hincapié en los Objetivos de educación de calidad, igualdad de género, vida submarina, vida en la tierra y alianzas para los obietivos. Para este año. 2023, el énfasis de los objetivos de desarrollos sostenible gira en torno al acceso al agua limpia y saneamiento, energía limpia y asequible, construcción de infraestructuras resilientes, promoción de la industrialización sostenible y fomento de la innovación, planificación urbana sostenible y vivienda asequible.

Montevideo presenta mayores avances en los objetivos vinculados al agua y saneamiento, energía asequible y no contaminante y vida de ecosistemas terrestres, donde se destaca en particular el trabajo en humedales, el cuidado de la fauna y

flora, y el cuidado de la franja costera

#### Construir desde la raíz

A la par de los informes, Montevideo trabaja en capacitaciones internas a funcionarias y funcionarios de la comuna con el obietivo de continuar transversalizar estos conceptos y crear la "Comisión para el impulso y la consecución de la Agenda 2030", también integrada trabaiadores de diferentes áreas de la Intendencia.

"Estamos en un año de trabajo intenso, de revisión, de ver que se ha alcanzado, de medir el impacto que tuvo la pandemia, que hizo que se retrocediera en muchos aspectos relevantes para el Desarrollo sostenible. Este momento implica el compromiso de ver como hacemos llegamos a alcanzar estos objetivos propuestos al 2030", concluyó

Estamos en un año de trabajo intenso, de revisión, de ver que se ha alcanzado, de medir el impacto que tuvo la pandemia. Este momento implica el compromiso de ver como hacemos para alcanzar los Objetivos de Desarollo Sostenible propuestos al

Fabiana Goveneche.



## Cooperación: pilar clave para el avance

Las acciones de cooperación y los acuerdos con entes, instituciones internacionales y locales son fundamentales en la estrategia internacional de Montevideo.



Internacionalización de las ciudades y los ODS» organizado por la red Mercociudades. Agosto, 2023. Foto: IM

abiana Goyeneche, Directora de Relaciones Internacionales y Cooperación de la Intendencia de Montevideo. explicó que el objetivo es la búsqueda de crear puentes con las ciudades. En esta búsqueda es que se ha trabajado desde la intendencia con distintos organismos internacionales. "Nosotros avudamos a hacer los vínculos, aportamos en el trabajo de la elaboración del proyecto, y hacemos una sinergia importante con las distintas áreas", explicó.

Durante el 2022 y el 22022 se pueden evidenciar los avances constituidos en esta última gestión a través de los logros y premios cosechados, entre algunos que se destacan: Proyecto "Resuena", de formación de un espacio de cuidados para niñas y niños migrantes"; Proyecto de Bienes Públicos Regio "Comunidades cuidadoras como herramienta contra la violencia de género" del BID; Fondo UCCI por el proyecto "Sensibilización y seguimiento de la Agenda 2030 local"; Proyectos de cooperación Sur-Sur; Convenio con OIM.

#### Construir tejiendo redes

En el año 2023 Montevideo firmó un acuerdo de cooperación con la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), para desarrollar la Implementación y ejecución conjunta de programas de asistencia técnica, capacitación, asesoría, proyectos y eventos a nivel local, regional y nacional, el intercambio de especialistas en migración y desarrollar proyectos de investigación.

Por este acuerdo se realizaron las capacitaciones para funcionarios y funcionarias de la comuna sobre "Herramientas para atención a la población migrante", "Trata y tráfico de personas" y sobre Derechos humanos en la migración internacional y el derecho internacional de las personas refugiadas.

A fines de 2022 se inició el proceso, que continúa en el 2023, junto con la OIM por el que Montevideo implementará Indicadores de Gobernanza Migratoria para analizar la manera en que las administraciones gobiernan la migración y de esa manera mejorar su gestión.

#### Contra la discriminación y la xenofobia

Con el objetivo de intensificar la acción de Montevideo como ciudad líder en la lucha contra el racismo, la discriminación y la xenofobia firmamos un acuerdo de cooperación con la Asociación Civil Centro de Estudios e Investigaciones Afro Mundo Afro.

Esta iniciativa se integra a la estrategia de esta División de aumentar la participación de la sociedad civil en la acción internacional de Montevideo. Con este acuerdo ambas instituciones trabajarán en la elaboración de un plan de acción para la proyección de la coalición, y en el diseño de una estrategia de expansión para el resto de Latinoamérica y Caribe.

Mundo Afro pondrá a disposición sus instrumentos y herramientas para facilitar la concreción de los objetivos compartidos mientras que la Intendencia realizará una donación modal.



#### **OBRA DEL PLAN DE SANEAMIENTO**

### La nueva Estación de Bombeo de Manga beneficiará a más de 20.000 personas

Miles de familias que viven en las zonas de las cuencas Manga y Piedras Blancas tendrán una mejor calidad de vida gracias a esta intervención, que jugará un papel crucial para que la red de saneamiento de Montevideo siga expandiéndose. Además, la obra incluyó la inauguración de un nuevo espacio público.



I Plan de Saneamiento Urbano que está realizando la Intendencia de Montevideo dio un nuevo paso adelante con la inauguración de la Estación de Bombeo Manga, que impactará positivamente en la calidad de vida de más de 20.000 habitantes de las cuencas Manga y Pie-

"Inauguramos una nueva Estación de Bombeo en Manga que recibirá los efluentes recolectados en las cuencas de Manga y Piedras Blancas. De esta forma se mejora el saneamiento de estas zonas v Montevideo sique avanzando en calidad de vida y cuidado del ambiente", manifestó Carolina Cosse. Además. la obra implicó la construcción de

un nuevo espacio público lindero a la Estación para el disfrute de todas y todos.

Otro punto importante es que esta intervención desempeñará un papel fundamental para avanzar en el saneamiento de otras zonas de la ciudad. "Gracias a esta estación es que vamos a poder continuar con el

saneamiento para la zona oeste de Montevideo. Vamos a poder seguir con el saneamiento hacia Bola de Nieve, Nuevo Capra y otros lugares que no podíamos seguir", explicó la intendenta.

#### "Era muy necesaria"

Adentrándose aún más en la relevancia de la acción, Cos-

se detalló: "Es una estación de bombeo nueva, muy potente, con mucha tecnología, y muy necesaria. Porque sin una capacidad de bombeo como la que tiene esta estación, que es toda una instalación de ingeniería, no podíamos seguir con la instalación de saneamiento hacia otros barrios del oeste. Por ejemplo, esta estación es la que hace posible que hayamos podido incorporar al barrio Bola de Nieve en este próximo plan de saneamiento. Porque sin la capacidad de bombear efluentes, por más cañería que le ponga a las casas, después no puedo conducir esos efluentes por la red. Esto impacta en la vida de 20.000 personas".

La obra realizada es parte del Plan de Saneamiento Urbano de Montevido V. La flamante estación recibe los efluentes de las cuencas Manga y Piedras Blanca, bombea las agua hacia el sistema existente y las incorpora a la unidad Miguelete para su disposición final adecuada. Su potencia, 210 KW, le permite bombear un caudal máximo de 391 litros por segundo. También son parte de la estructura las rejas para retención de sólidos, las bombas sumergibles y el

tratamiento de gases para evitar la emisión de malos olores.

Es que no debe olvidarse que "el saneamiento en una ciudad es muv importante, porque quizás sea una de las medidas centrales en las políticas de salud. Montevideo es la ciudad más saneada de América Latina porque venimos haciendo, desde hace 30 años, un plan tras otro para ir avanzando en la red de saneamiento. Nos queda el porcentaje final, que será el 3% de Montevideo por sanear, pero como siempre en los proyectos de largo alcance, los porcentajes finales son los más difíciles, porque son los que están más aleiados. Para esos puntos, necesitamos poder de bombeo.".

Respecto a las etapas con que continuará el proyecto, dijo la in-

tendenta: "Los siguientes pasos son los del Plan de Saneamiento VI, que estamos llevando adelante y que va a cubrir una parte de Casabó, del Cerro, Bola de Nieve, y toda la reparación de la Red Arteaga. Ya estamos abocados trabajando en eso".

#### Una plaza llena de significado

Otro de los componentes fundamentales de la obra fue el nuevo espacio público que se creó junto a la estación de bombeo. Ese paso no fue casualidad, sino que se contemplaron diversos factores. Explicó Cosse: "Lo interesante es que hubo que expropiar todo el predio, y sobraba un espacio. Lo que decidió la Intendencia es, al lado de la estación, hacer un espacio público, con lo cual construimos ciudad con saneamiento, pero también

la construimos con un espacio público. Creo que es un círculo virtuoso muy importante: generamos un espacio público que cuida a la estación. Porque con la opción de dejarlo tal como estaba, corríamos el riesgo de que se ocupara. En cambio, generamos una plaza hermosa con juegos, con deportes".

El espacio fue parquizado y cuenta con equipamiento que posibilitará el disfrute de vecinos y vecinas de todas las edades. Se crearon dos estaciones con juegos infantiles para primera infancia, una cancha multifuncional, pista de patinaje y skate, y juegos infantiles integrados.

"Esta plaza significa muchas cosas. En particular, trae al barrio un espacio público para diversión, para entretenimiento, para hacer deporte, para tomarse unos mates y estar con la familia. Además, esta plaza está rodeando a la estación de bombeo que se incorpora a la red de saneamiento de Montevideo. Esta plaza surge para cuidar esta estación. Es un camino muy adecuado: poner infraestructura y un espacio público que cuide esa infraestructura", dijo la intendenta, al tiempo que felicitó a todas las personas que participaron en la realización de las obras.

Estos pasos que dio la Intendencia junto a la comunidad son fundamentales "para seguir construyendo una Montevideo más querida, más limpia y más linda".









# Se levantaron más de 44 toneladas de podas en vía pública



Recolección de residuos en el Municipio CH. Foto: Ignacio Turell /IM

#### Se llevó a cabo un operativo de limpieza por disposición informal de podas en vía pública en la zona comprendida en avenida Italia, entre Santa Mónica y Rafael Barradas.

Las tareas implicaron el retiro de 44.500 kilos de residuos, como estos estaban mezclados no fue posible el traslado a la Estación Ambiental de Tratamiento de Materiales Orgánicos, sitio habilitado por la IM para la disposición adecuada de orgánicos por parte de jardineros y particulares y debió ser trasladado al Sitio de Disposición Final de Residuos. Estas acciones fueron reportadas al Servicio de Convivencia Departamental para que verifique las infracciones y efectúe las multas correspondientes.

Los generadores de residuos no domiciliarios, empresas y/o comercios, deben responsabilizarse por la clasificación, acopio, tratamiento, transporte y disposición final. Esto debe gestionarse a través del Formulario de declaración de residuos no domiciliarios. Disponer de forma incorrecta los residuos genera un impacto negativo en el ambiente para todas y todos.

Si se tienen podas domiciliarias, su retiro puede coordinarse por Whatsapp al 092 250260 y así evitar multas.

### Ciclo de talleres para mujeres emprendedoras



Capacitación a mujeres emprendedoras. Foto: Santiago Mazzarovich /II

Tuvo lugar en la Intendencia de Montevideo el primer taller del ciclo de capacitación para mujeres emprendedoras, bajo la temática "Economía feminista".

El encuentro se trató de capacitación para mujeres emprendendoras que lleva adelante Montevideo junto con los gobiernos locales de Santa Fe y Rosario, en el marco de la Unidad de Temática de Economía Social y Solidaria de Mercociudades.

Cientos de participantes de forma presencial y virtual formaron parte de esta instancia en la que se abordó la temática de la economía feminista con acercamiento a los conceptos básicos de Economía Social y Solidaria, sostenibilidad de la vida, economía de los cuidados e interdependencia.

El ciclo de capacitaciones surge como parte del proyecto de colaboración Sur Sur e incorpora el trabajo de fortalecimiento de los equipos técnicos así como el trabajo directo con mujeres, jefas de hogar con distintas vulnerabilidades, que su principal o único ingreso proviene del emprendimiento.

El objetivo principal es el empoderamiento económico de las mujeres participantes, para lo cual se trata de generar mayores posibilidades de ingresos a través de una mejora en la sostenibilidad de sus emprendimientos, con herramientas de alfabetización digital y economía feminista.



Capacitación en vestimenta. Foto: IM

## Talleres para mujeres en situación de vulnerabilidad socioeconómica

La capacitación va dirigida a mujeres cis y trans en situación de vulnerabilidad socio económica. Esta primera edición está dirigida a 18 mujeres pertenecientes a distintos colectivos.

La formación es organizada por la Intendencia de Montevideo, en el marco del convenio con Instituto Nacional de Rehabilitación y mediante el Sindicato Único de la Aguja. La capacitación se realizará en 26 clases, durante aproximadamente seis meses, con una duración de tres horas cada una, dictadas tres veces por semana. Durante el desarrollo del curso se confec-

cionará el vestuario de dos murgas y una comparsa inclusiva.

A su vez, se trabajará en torno a habilidades y saberes requeridos en el ámbito laboral, tanto para el trabajo dependiente como para el desarrollo de emprendimientos autogestionados. A las participantes se les otorga un viático correspondiente a 135 pesos por cada clase asistida.





### Lasaña de tallos de acelga

Conocé una deliciosa forma de incorporar las pencas a tu dieta para hacerla más saludable.



#### **INGREDIENTES:**

- Cebolla: 1 unidad
- Morrón: 1/2 unidad
- Ajo: 1 diente
- Pencas (tallos de acelga): 1 atado
- Huevos: 2 unidades
- Harina: 4 cdas.
- Leche: 2 vasos (400 cc aprox.)
- Tomate: 2 unidades o salsa de tomate
- Aceite: 2 cdas.
- Nuez moscada: a gusto
- Pimienta: a gusto
- Sal: 1/4 cta.

#### PROCEDIMIENTO:

- 1 Hervir las pencas hasta que estén tiernas.
- 2 Escurrirlas y cortarlas en cuadrados.
- 3 Saltear la cebolla, con el ajo y morrón y agregar las pencas.
- 4 En un recipiente batir los huevos, la harina, la leche y los condimentos.
- 5 Mezclar las preparaciones y llevar a horno/sartén.
- 6 Una vez cocido agregar rodajas de tomate o salsa de tomate.
- 7 Dejar unos minutos en el horno o la sartén tapada y servir.

#### **TODO EL MES**

### Continúan los cursos y talleres de Cocina **Uruguay**



Taller de Cocina Uruguay en Sayago. Julio, 2023 Foto: Estefanía Muracciole / IM.

Cocina Uruguay, el programa de educación alimentaria de la Intendencia de Montevideo, sigue generando espacios de acceso libre y gratuito para que las y los interesados puedan empaparse de primera mano del saber de licenciados en nutrición y cocineros.

Durante todo agosto continuará habiendo actividades que otorgarán herramientas para incorporar la alimentación saludable más fácilmente a la rutina diaria. El sábado 12, en la plaza Cerro Corá de Parque Guaraní, habrá desde las 13.00 horas una nueva jornada del programa ABC + Deporte y Cultura, que además de escuelitas de básquetbol y skate ofrecerá varios talleres, entre ellos uno de Cocina Uruguay. Será sin agenda previa.

Además, del martes 15 al jueves 17 tendrá lugar un curso de alimentación saludable en celiaquía en el Mercado Agrícola de Montevideo (MAM), donde funciona un aula permanente del programa. Quienes deseen anotarse pueden hacerlo llamando al 1950 interno 8647 de 11 a 15 horas. Las clases serán de 9.30 a 12 horas.

La siguiente escala de las actividades de Cocina Uruguay será en el CAIF Maracanito (Primera al Norte 079), donde del miércoles 16 al viernes 18 habrá un curso básico que irá de 14.00 a 16.30 horas. Aquellas personas que deseen asistir deben contactarse al 097628859 ó 092484319.

Toda la información sobre el programa y su agenda puede encontrarse a través de las redes sociales (@ cocinauruguayIM y @Imigualitario), llamando de 11 a 15 horas al 1950 8647 o enviando un correo electrónico a cocina.uruguay@imm.gub.uy.



Peatonal barrial. Foto: Estefania Muracciole /IM



# Propuestas para disfrutar

El mes de agosto esta lleno de actividades para que todos y todas puedan disfrutar. Desde Peatonales Barriales, ABC + Deporte y Cultura, danza, espectáculos, cine y charlas.

> El Semanario ABC te trae algunas de las propuestas que no te podes perder la semana del 12 al 19 de agosto.



ABC + Deporte y Cultura en plaza de las Cooperativas. Foto: IM

#### Peatonales Barriales

La Calle Lorenzo Carnelli, entre Nuestra Señora de la Encina y Durazno se convierte en Peatonal Barrial el sábado 12 de agosto en el horario de 10.30 a 13.30. Se llevarán a cabo actividades recreativas y culturales en el marco del Mes de la Niñez. Habrá juegos para toda la familia y feria artesanal.

El programa busca generar espacios libres donde desarrollar actividades recreativas, lúdicas y de encuentro, en calles de la ciudad propuestas por los y las vecinas. El objetivo es sumar contenidos a las actividades locales para que las calles sean también un espacio de encuentro.

#### 2 ABC + Deporte y Cultura

El sábado 12 de agosto se llevarán a cabo escuelitas de basketball, skate y talleres artísticos y deportivos. Además, habrá actividades para las infancias. Se podrá disfrutar de todas las actividades desde las 13.00 h en Plaza Cerro Corá (Parque Guaraní) - Gaviyu e Itacumbú.

#### 3 Gira barrial de la Banda Sinfónica

El domingo 13 de agosto, 18.00 horas la Sinfónica continua con su gira gratuita por la Cooperativa José Pedro Varela Zona 3.

La Banda Sinfónica de Montevideo lleva a cabo una gira barrial presentando Cuadros de una exposición, de Modest Mussorgsky. Esta obra, compuesta para piano, toma como inspiración una serie de cuadros de su amigo, el pintor Viktor Hartmann, fallecido prematuramente.

#### 4 Charlas sobre cine:

Sábado 12 de agosto, 11.00 h. Castillo del Parque Rodó se lleva a cabo la charla: "El ruidoso matriarcado si-

lente. Mujer y cine uruguayo (1900–1929)", donde Georgina Torello presenta El ruidoso matriarcado silente. Mujer y cine uruguayo (1900–1929).

Se pretende, con un enfoque feminista, reponer, para la historiografía del cine nacional, estas modalidades de participación, discursos y prácticas, y reflexionar sobre esa relación siempre problemática entre mujer e imagen. El encuentro pretende no sólo ser un espacio de exposición, sino de intercambio y debate.

#### **5** Ciclo Aventuras de Cine:

Se exhibirá el filme Anina Yatay Salas, la trama narra la historia de una niña de diez años, justo la cantidad de años que cumple su historia animada. Su nombre es un palíndromo que provoca las risas de algunos de sus compañeros de escuela, en particular de Yisel, a quien Anina ve como una "elefanta". Tras una pelea con Yisel a la hora del recreo, Anina recibe como castigo un sobre negro cerrado que no puede abrir hasta una semana después. Tampoco puede mencionar a nadie la existencia del sobre. Para Anina, entender el contenido del sobre se transforma, sin que ella lo sepa, en entender el mundo y su lugar en él.

Sábado 12 de agosto, 16.30 h. Mercadito Castelar. Martes 15 de agosto, 15.00 h. Escuela Grecia.

#### 6 Espectáculo en Sala Lazaroff

El domingo 13 de agosto, 19.00 horas en la Sala Lazaroff se presentará "Sinergia", que es la conjugación de dos espectáculos de danza y música en vivo, con una duración total de 50 minutos.

Dentro de sus espectáculos, se encuentran danzas folclóricas tradicionales como la huella, firmeza, gato, polca, chamarrita, chotis, milonga, como también música perteneciente al repertorio popular, como "Chiquillada", "Cometa de la farola". entre otras.

Reservas a través del correo: sala.lazaroff@imm.gub. uy, Whatsapp 099 612 009 o teléfono 1950 9075

#### 7 Ciclo Estrenos recientes

"El empleado y el patrón" en Centro Cultural Terminal Goes el día jueves 17 de agosto, 19 h.

Rodrigo es un joven hacendado que está al frente de uno de los campos de su padre al norte de Uruguay. Está casado con Federica y tienen un hijo muy pequeño con probables problemas de salud. Ante la necesidad de manejar una cosechadora, contrata a Carlos, un joven de la zona que a su vez está casado y tiene una hija pequeña. Una situación inesperada tensará la relación entre ambas familias.

"Años luz" en sala Lazaroff el jueves 17 de agosto, 20.00 h.

Tres hermanos distanciados se reencuentran para concretar la venta de la casa donde vivieron su niñez y adolescencia. Con este objetivo emprenden un viaje hacia su pueblo natal, pero la carretera les pondrá obstáculos y señales que los llevarán a encontrarse con sus propios conflictos y resolver sus problemas familiares. Enfrentados a lo que aún no fue enterrado, surge el destino inesperado: la verdad.

#### 8 Danza en Sala Lazaroff

"Parto" se presentará el viernes 18 de agosto, 20.00 horas en Sala Lazaroff. El espectáculo es un dispositivo que pone en juego y en duda la reflexión, el análisis, la pregunta sobre la práctica de escritura. Una obra que hace danzar la voz en un concierto filosófico, cargado de afectaciones colectivas y archivos personales.

Reservas a través del correo sala.lazaroff@imm.gub.uy. Whatsapp 099 612 009 o teléfono 1950 9075





## Montevideo tiene un nuevo Ecocentro en el Prado

Ubicado en Lucas Obes 853, funciona de lunes a domingo y significa un nuevo paso adelante de la estrategia ambiental. Se pueden llevar materiales como electrodomésticos, muebles, poda, aceite de cocina usado, cartón y plástico, entre otros, para ser reciclados.



eciclar en Montevideo es un poco más fácil gracias a la inauguración del Ecocentro Prado. Ubicado en Lucas Obes y León Ribeiro, se suma al que lleva meses funcionando en Buceo (Tomás Basáñez 1212) con excelentes resultados. El lugar, que estará abierto de lunes a viernes de 8 a 20 horas, así como sábados, domingos y feriados entre las 10 y las 18, es "un espacio dedicado al reciclaje de decenas de materiales como escombros, muebles, vidrio, restos de

poda, aparatos eléctricos, entre otros", explicó Carolina Cosse.

Los materiales que allí lleven vecinas y vecinos tienen un destino que le garantizan su adecuada gestión. Al respecto, la intendenta puso como ejemplos: "La poda que viene acá termina convirtiéndose en abono en nuestras plantas de reciclaie. Los muebles y electrodomésticos terminan yendo a la cooperativa Montevideo Integra, teniendo una segunda vida y generando trabaio. Los escombros terminan transformados en baldosas". Es que no debemos olvidar que "reciclando cuidamos el ambiente y trabajamos a favor de la limpieza de Montevideo".

Otro dato importante es que, a diferencia de lo que ocurre en el Ecocentro Buceo, el del Prado recepcionará también vidrio, aceite de cocina y restos de jardinería y poda.

#### "Va a andar muy bien"

Consultada sobre las cosas que pueden llevarse al Prado. Cosse explicó: "Acá se puede traer todo menos compostables v residuos mezclados. Se puede traer aceite usado de cocina, vidrio, electrodomésticos, escombros, poda, cartón, plástico, todo lo que no sean residuos mezclados y vidrio".

"Estoy segura que el Ecocentro va a andar muy bien. Invito a los centros educativos, que se que están separando los reciclables, a traerlos. En Buceo empezamos con este trabajo, y rápidamente creció la cantidad de toneladas que retiramos del ambiente para protegerlo.

Hasta de otros barrios están llevando cosas, y estoy segura que lo mismo va a pasar en nuestro querido Prado", agregó la intendenta.

Además, anunció que junto al Ecocentro se construirá una cancha. "Le entregamos el proyecto al club Bella Vista, y en cuanto tengamos la aprobación vamos a encarar la construcción para disfrute de todo el barrio", señaló, lo que hará aún más atractivo ese punto de la ciudad.

ño y gran tamaño (microondas, TV, heladeras), artículos doméstico (celulares, computadoras, cartuchos de tinta, baterías, lámparas y tubos fluorescentes), muebles y mobiliario doméstico (colchones, mesas y sillas).

Pueden depositarse bles: plásticos PET y PEAD, papeles, cartodesuso, pilas, baterías de litio, lámparas y tubos de mercurio, metales y envases de vidrio de color y transparentes.

A diferencia de lo que recepcionará aceite nes, ropa y calzado en de cocina y restos de jardinería y poda.







